



El jefe del Estado, excelentísimo señor don Francisco Franco Bahamonde, Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y salvador del honor de España

## Una Patria, un Estado, un Caudillo Una Patria: ESPAÑA. Un caudillo: FRANCO

### HACIA LA RECONQUISTA DE ESPAÑA

## El glorioso Ejército nacional conquistó el jueves último los pueblos de Villa del Río y Montoro

La columna internacional que había acudido en auxilio de los defensores de Montoro, fué diezmada por nuestras fuerzas. Seis familias en el pueblo. La Iglesia de San Bartolomé, convertida en teatro. La primera Misa después de cinco meses. Los asesinatos cometidos por los marxistas

### COMUNICADOS OFICIALES DE ANOCHE

#### El Ejército del Sur ha ocupado los pueblos de Montoro y Villa del Río

Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 24 y 25 de Diciembre de 1936

**SALAMANCA. - EJERCITO DEL NORTE:** Fuego de fusil y de cañón en los distintos frentes.  
**EJERCITO DEL SUR:** Se han ocupado Montoro y Villa del Río, tras un brillantísimo avance de nuestras columnas, venciendo la resistencia del enemigo y derrotando a la columna de "internacionales", que procedentes de Albacete había reforzado las fuerzas rojas del sector cordobés.  
Se causó al enemigo un durísimo castigo, haciéndose numerosos muertos y heridos, pero la llegada de la noche impidió clasificar el material capturado.

**EJERCITO DEL NORTE. - QUINTA, SEXTA, SEPTIMA, OCTAVA DIVISIONES y DIVISION DE SORIA:** Sin novedad. Algunos frentes de fusil y de cañón.

**EJERCITO DEL SUR:** En el frente de Córdoba ha continuado la recogida del material de la llamada "Columna internacional", que fué destruida por nuestras fuerzas en el día de ayer cerca de Montoro, después de las operaciones para la ocupación de este pueblo y de Villa del Río. Hasta la hora presente, el material recogido es el siguiente: Tres cañones del 10,5, varios teléfonos de campaña, cincuenta kilómetros de cable telefónico, un camión blindado, 22 camiones de transportes en perfecto estado, 150 fusiles, entre ellos algunos ametralladores; 150 cajas con granadas de mano, 20 cajas de municiones, 50 caretas contra gases, 34 cascos de acero, un caballo equipado con montura mejicana y 400 cajas de conservas rusas.  
Continúa todavía la recogida de material de guerra, abandonado por el enemigo.

#### Una nota de la Jefatura de Orden Público

### Advertencia a los que atesoran billetes con perjuicio de la economía nacional

Recientemente, el general de la Segunda División y del Ejército del Sur Excmo. señor don Gonzalo Queipo de Llano, dió una disposición recordando a los que atesoran billetes con perjuicio de la economía nacional, la obligación en que se hallan de ingresarlos bien en el Banco de España o en los Bancos particulares, con objeto de que éstos, a su vez, puedan movilizar los mismos entre sus cuentas corrientes, dando con ello mayor impulso a la industria y al comercio.  
El requerimiento que se hacía en la citada orden no ha sido cumplido por aquellos que están obligados a ello y que atesoran los billetes en sus domicilios particulares, sin tener en cuenta su proceder antipatriótico, y por ello, hace pocas noches el señor Queipo de Llano, en su charla por Radio Sevilla, volvió a insistir sobre tal extremo, advirtiéndoles que de no cumplirse su orden se adoptarían energéticas medidas contra las personas que se condujeran en tal forma.

Este caso se ha dado en Córdoba, ya que en el plazo señalado por el Gobierno de Burgos para el estampillado de billetes, el valor de éstos ha pasado de sesenta millones entre los que directamente se ha hecho por el Banco de España y los demás Bancos y, no obstante lo elevado de la cantidad, las cuentas corrientes no han aumentado, mejor dicho, lo han sido en una proporción tan insignificante que mejor es no citarla.  
Quiere decir esto que de nuevo estos billetes estampillados han vuelto a ser escondidos por sus poseedores en sus domicilios respectivos, y como tal acción es incalificable en estos momentos en que hace falta dar vida a la Agricultura, la Industria y el Comercio, las obras públicas y particulares y, en una palabra, prestar apoyo a la economía española, no deben olvidar los interesados que tanto en el Banco de España como en los Bancos particulares, han quedado relaciones juradas de los nombres, domicilios y cantidades, siendo fácil a esta Jefatura con dichos datos, averiguar en cualquier momento lo que cada perso-

na posee, pero como no quiere adoptar medidas energéticas contra los que atesoran billetes, se advierte que si en un plazo que no excederá del día 15 de Enero, las cantidades que poseen no son ingresadas en cualquiera de los Bancos de la capital, se les aplicarán las sanciones ordenadas por el Alto Mando, que pueden traer graves consecuencias para los intereses de referidos tenedores, medida que se hace extensiva a los residentes en los pueblos de la provincia dominados por el Ejército español, y que efectuarán la operación de estampillado valiéndose de las sucursales de los distintos Bancos en los mismos.  
[VIVA ESPAÑA!]  
Córdoba 25 de Diciembre de 1936. - El Comandante Jefe de Orden Público, Bruno Ibáñez.

### Las Farmacias de guardia

Las farmacias de guardia desde las ocho del sábado 26 del actual hasta la misma hora del sábado 2 de Enero son las siguientes:

- Don Enrique Villegas Montesinos, Almagra, 30.
- Don Antonio Fuentes Leston, «El Globo», Mármol de Bañuelos.
- Señora Viuda de Dávila, Compás de San Agustín, 16.
- Don Joaquín Crespo Montilla, Música Infantes, 16 (Margaritas)
- Doña Carmen Carrilero Vaca, Angel de Saavedra, 1.
- Don Juan Carandell Pericay, Plaza de Colón, 1.
- Don Pedro Arroyo Aznar, Concepción, 18.

### De campaña

### Madrinas de guerra

Por conducto de GUIÓN, solicita madrinas de guerra:  
Luis Gutiérrez Muñoz, José Jiménez Rodríguez e Inguado García Luque, del Equipo de Neutralización de Gases.

Buen día fué para nuestras fuerzas victoriosas el jueves último. El día de Nochebuena será memorable para nuestros soldados, quienes derrotaron en buena lid a una famosa columna internacional en los campos cordobeses.  
Nuestras tropas continuaron el jueves muy de mañana su impetuoso avance en la reconquista de los pueblos de nuestra provincia, y sin encontrar mucha resistencia ocuparon el último pueblo de la provincia de Córdoba por la línea de Madrid, la importante ciudad de Villa del Río.  
Otras columnas se dirigieron a Montoro que también fué ocupado, cumpliéndose así el primer ciclo de las operaciones en el frente de Córdoba.

her recibido noticias, sin duda, de que la ciudad había sido ya tomada por nuestras fuerzas, pero cuando los pilotos observaron que Montoro estaba aún en poder de los marxistas, se dirigieron a Córdoba y arrojaron bombas en las proximidades de las Margaritas, de cuyo atentado criminal dimos noticias detalladas a nuestros lectores oportunamente.  
La columna internacional que había acudido en auxilio de Montoro es destruida por nuestros soldados  
Los bravos soldados que habían ocupado Villa del Río vieron avanzar una columna internacional que el general Martínez Monje, jefe del

encaramaron en las copas de los árboles más frondosos para ocultar su miedo y su cobardía. Pronto empezaron a caer de los olivos marxistas al suelo. Nuestras ametralladoras esfilieron al olivar y los rojos caían lo mismo que las bellotas cuando se zamarrea una encina.  
**El botín cogido**  
Así quedó destruida la columna internacional. En el campo quedaron abandonados más de trescientos cadáveres de franceses, rusos y checoslovacos y veintidós camiones, en los que equívocos iban subidos, algunas piezas de artillería, ametralladoras, numerosos fusiles y abundantes municiones pasaron a nuestro poder.

co, que antes había desempeñado el cargo de gerente de la fábrica de aceites de los señores Francés y Compañía.  
Otro miembro del Comité rojo del Frente Popular era un maestro nacional llamado Blas Gajete. Este era el que señalaba a las personas cuyo asesinato había que realizar.  
Otro bribón del Comité rojo era Manuel Piñero, encargado del Retiro Obrero antes del movimiento. También formaba parte del Comité el cajero del Banco Español de Crédito Manuel Aguilera.  
**Incautación de bienes y fincas**  
El Comité rojo procedió con extremada diligencia a despojar a las personas de orden de cuantos medios económicos disponían. Obrajaron a los ricos a que firmasen cheques por el saldo de sus cuentas corrientes en el Banco Español de Crédito y se incautaron de los bienes y las fincas rústicas de todas las personas acomodadas.

### MONTORO

## NOCHE BUENA NOCHE ROJA

Y así quiso Dios que en esa noche blanda y azul de Nochebuena, entraran nuestros soldados en Montoro. Villancicos suaves a retaguardia. Y otros villancicos lloros de coraje de guerra, que se enganchaban en los verdes olivares montoreños. Un suspiro recordando el hogar - en cada pecho, y un ímpetu de combate en cada bayoneta. Y se venció. Nació Jesús al filo de media noche. Y bajo la copa negra de la madrugada, los soldados de España, celebraron en Montoro la Navidad. Las finas aguas del río reflejaban la silueta de nuestros guerreros. Todo, bajo la luz lunar. En la noche quieta y magnífica. Cansados los fusiles de tanto disparar. Cansadas las frentes de tanto recordar. Nochebuena, Nochebuena.

Noche roja. De la Rusia; de la Francia; de los ríos helados de la estepa y de los montes malditos de Turingia, llegaron gentes sin Dios y sin Patria. Montoro fué Babel. Blasfemias en todos los idiomas. El rebaño de aventureros internacionales plantó sus reales a la vera del río andaluz. Pero en esa noche, el Niño no podía nacer para ellos. Para ellos, profanadores de Iglesias y asesinos de niños. Y así fué roja para ellos la noche. Teníamos a Dios y a nuestro coraje. Y en nombre de ese Dios que empezaba a nacer, y de ese coraje que empezaba a estallar, le arrancamos Montoro de las manos, y esas gentes malditas cayeron para siempre. En tanto, bajo la copa negra de la madrugada, las finas aguas del río reflejaban la silueta de los fugitivos, que huían por los olivares, forrados de seda por la Luna. Noche roja; noche roja.

doba desarrolladas con éxito sin igual y con escaso número de bajas en nuestras filas bajo la acertada dirección del jefe del Ejército del Sur, general don Gonzalo Queipo de Llano.  
**Se dan órdenes para la evacuación del pueblo**  
Al saber los dirigentes marxistas que fuerzas del Ejército nacional habían ocupado el pueblo de Bujañanca, así como también habían sido ocupados los pueblos de Villafraanca, El Carpio y Pedro Abad, comprendieron que su hora estaba muy próxima y perreatados del peligro que corrían empezaron a evacuar el pueblo.  
El martes último unas parejas de Carabineros invitaron al vecindario de una manera enérgica, que parecía más bien una orden peroniana, para que abandonaran el pueblo, haciéndoles saber que si permanecían allí cuando entraran los nacionales les sacaban los ojos y les prendían fuego desnudos.  
Esto fué suficiente para que muchas personas siguieran a los milicianos rojos y otros se refugiaron en los cortijos inmediatos.  
A las doce del día del jueves último se dió la orden imperiosa de evacuación general y los rojos que aún quedaban en el pueblo empezaron a abandonar con gran rapidez. Muchas familias de orden que habían logrado resultar indemnes de las furias criminales de los sicarios moscovitas buscaron refugio, como hemos dicho, en los cortijos de aquel término.

### Seis familias en el pueblo

Después de la espantosa derrota que sufrieron los rojos internacionales en las inmediaciones de Montoro, las fuerzas del teniente coronel Redondo entraron victoriosamente en el pueblo. En éste sólo había seis familias. Una de ellas era la del rico hacendado don Ramón Garijo, dueño de varios molinos de aceite, de cuyo señor se había dicho que había sido asesinado por los rojos. Afortunadamente la noticia no ha tenido confirmación y el señor Garijo se encontraba en Montoro con su familia cuando llegaron las fuerzas.  
Las otras familias eran las de un guardia civil de aquel puesto y las de otros vecinos de posición modesta.

### Los crimenes cometidos por los rojos

Se calcula que las personas de orden que asesinaron los rojos en Montoro al principio del movimiento pasan de setenta, a quienes dieron una muerte espantosa, utilizando cartuchos de dinamita.  
Entre las personas asesinadas figuran el procurador don Sebastián Martín Vega Leal, los propietarios don César y don Manuel Medina, el médico don Pedro Ramón Serrano Mora, el propietario don Emilio Blanco, el comerciante don Manuel Benítez García, don Antonio Porras Benítez y su padre, don Federico Porras Aguado, el representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos don Francisco Cejás Lara, los abogados don Jesús Vega Leal y su hijo don Martín, el labrador don Juan Martín Madueño y otras personas cuyos nombres harían esta relación interminable.

### Como celebraron los rojos el nombramiento de Largo Caballero para la presidencia del Consejo

Las personas que han vivido los cinco meses de cautiverio al lado de los rojos, nos han referido algunos episodios que sublevan el espíritu más templado.  
El día que supieron que Largo Caballero había sido designado presidente del Consejo de ministros del Gobierno rojo, organizaron una matanza general y conmemoraron el «fasto acontecimiento» asesinando a unos veinte personas, algunas de ellas en Villa del Río, a donde habían sido trasladadas con anterioridad con el fin indicado, sacándolas de la cárcel montoreña.  
El Comunismo libertario fué implantado en el pueblo en los primeros días del movimiento y en los cinco meses que ha imperado han cometido los marxistas en el rico pueblo de la campiña cordobesa los crimenes y desmanes más atroces.

### El Comité rojo

El Comité rojo estaba integrado por individuos de la peor calaña. Presidía el Comité rojo de fincas rústicas un sujeto apellidado Velas-

### Un teatro en la iglesia de San Bartolomé

La iglesia de San Bartolomé, patrono del pueblo, fué asaltada en los primeros momentos por las hordas sin religión y sin conciencia. Quemaron las imágenes, destruyeron los retablos y el coro y convirtieron la casa de Dios en teatro, donde celebraron espantosas orgías. En las paredes del recinto sagrado hay escritas frases obscenas y han pintado irrespetuosos dibujos.

### El cadáver de un médico en un portal

Antes de huir los marxistas pusieron en libertad a numerosas personas que tenían en prisión con el propósito de asesinarlas, lo cual no pudieron efectuar a causa de lo precipitado de la fuga.  
No obstante dieron muerte a algunas personas, cuyos cadáveres fueron encontrados por nuestros soldados en las calles.  
El cadáver del médico don Pedro Serrano fué encontrado en el portal de la Casa de la Institución Benéfica que fundó don Bartolomé Benítez. Se supone que dicho señor iba perseguido por sus verdugos y se refugió en el portal donde le dieron muerte.

### Un médico criminal

Hemos de consignar un hecho que subleva a toda conciencia honrada. Se trata de lo siguiente: Otro médico del pueblo fué asesinado durante los días de dominación comunista por las hordas rojas. Llamábase la víctima don José León. Este señor fué ahorcado por sus verdugos y la sentencia de muerte fué debida a las investigaciones criminales hechas por el médico don Manuel González, compañero del asesinado.  
(Continúa en 2ª plana).

